

virtud de la moda del momento, sino de una continuidad del pensamiento dentro de un marco general.

Por otro lado, y este es un camino útil que aporta el libro, la presencia de una batería de cuestiones acompañando a cada texto facilita tanto la comprensión como la posible opción del lector, y esto aún cuando toda pregunta sea siempre inmoral en el sentido de que sólo se pregunta aquello que desde una determinada postura podemos contestar.

Frente a una mera selección de textos, con los que el lector a la postre no sabe muy bien qué hacer, las preguntas los transforman en un auténtico material de trabajo, de un trabajo propio del intelectual, del que se dedica a la filosofía, para el que los textos no deben ser una mera presentación del pensamiento de un autor, de un fragmento que puede llevar a reconstruir su peripecia intelectual, sino también una provocación a la que se debe tratar de dar cumplida respuesta. Es la ayuda a esta ardua tarea, la que más se agradece en los inicios, la que está presente en este libro.

Javier DE ECHANO

DEL AGUILA TEJERINA, R.: *Ideología y fascismo*. Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1982. 259 págs.

El presente libro, resultado de la reelaboración de una tesis doctoral defendida en 1979, presenta dos partes bien diferenciadas, sobre todo si lo miramos desde la perspectiva de la filosofía y más aún desde los intereses de la teoría del conocimiento.

En este sentido hay una primera parte, que ocupa los dos primeros capítulos, en la que el intento de definir el concepto de «ideología», apoyado en un repaso de las diversas posturas que al respecto se han dado a partir de Maquiavelo hasta la «teoría crítica», se realiza desde una perspectiva operativa, es decir, atendiendo a la función que realiza en la estructura social. En la segunda parte, capítulo tercero, la aplicación de estas conclusiones al caso español, analizando la ideología de José Antonio Primo de Rivera dentro del modelo de la ideología fascista.

Se puede decir, teniendo esto en cuenta, que se trata de un libro que pretende aplicar el método de análisis de las ideas a un caso concreto, lo que se realiza claramente, sin complicaciones, pero quizá le falte ampliar su perspectiva a una teoría general de interpretación, pues, a veces, parece quedarse en los límites estrechos del caso concreto, lo cual puede ser debido a los orígenes del libro y su reelaboración posterior que siempre impone unas determinadas limitaciones.

Javier DE ECHANO

ABELLÁN, José Luis: *El erasmismo español*. Introducción de José Luis Gómez-Martínez. Espasa-Calpe, Colección Austral, núm. 1642. Madrid, 1982. 287 págs.

En 1975, el profesor J. L. Abellán obtenía con la presente obra el Premio de Ensayo «El Europeo», siendo publicada al siguiente año por la Editorial Gráfica